

Rogad a Dios por el alma de  
**LA SEÑORA**  
**D.ª Vicenta Estellés Porta**  
de Mateu  
Que falleció el día 29, a las seis y media de la tarde  
A LOS 54 AÑOS DE EDAD  
HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES  
R. I. P.  
Sus desconsolados esposo don Manuel Mateu Gómez, hijos don Vicente, don Manuel, don Amparo, don Francisco, don Amadeo, don José, don Dolores, hijas políticas doña Antonia Marín, doña María Royo Soriano, doña Herminia y doña Vicenta Ros Pérez, nietos, hermanas, hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás parientes, participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan la tengan presente en sus oraciones.  
Todas las Misas que se celebrarán el día 10 del próximo mes, de ocho a doce, en la capilla de San Antonio, de la iglesia parroquial de San Juan y San Vicente (Isabé la Católica), y el mismo día y ocho siguientes, a las seis de la tarde, se rezará el Santo Rosario en la mencionada parroquia, en sufragio de la finada.  
El excelentísimo y reverendísimo señor Arzobispo de esta diócesis se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

Rogad a Dios por el alma de  
**LA SEÑORITA**  
**D.ª María Pérez Santonja**  
Que falleció ayer, a las cuatro de la tarde  
A LOS 34 AÑOS DE EDAD  
Fortalecida con los Santos Sacramentos y la Bendición apostólica  
R. I. P.  
Su director espiritual reverendo Padre Pomer, su desconsolada madre doña Rosa Santonja Faus, hermana doña Francisca, hermano político don José Alfaro Juan, tíos don Luis, don Angel y doña Josefa Santonja Faus y doña Vicenta Gisbert, primos, sobrinos y demás parientes, comunican a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la conducción del cadáver, que se verificará esta mañana, a las diez, desde la casa mortuoria, calle de Cirilo Amorós, 21, a la plaza de San Agustín, en donde se despedirá el duelo, por lo que quedarán altamente agradecidos.  
No se reparten esquelas.

Rogad a Dios por el alma de  
**LA SEÑORA**  
**Doña Agapita Lleó Sancho**  
VIUDA DE MARTÍNEZ  
Descausó en el Señor ayer, a las 9'30 de la mañana  
A LOS 54 AÑOS DE EDAD  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
R. I. P.  
Sus hijas, las Religiosas Carmelitas Descalzas Hermanas María del Pilar y María del Carmen y doña Rafaela Martínez Lleó; hermanos doña Asunción y don Ricardo; hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, suplican a sus amigos encomienden a Dios el alma de la finada y asistan a la conducción del cadáver, que tendrá efecto hoy, a las nueve y media, desde la casa mortuoria, calle de Segunto, número 12, a la puerta de Serranos, en donde será despedido el duelo.  
Los diarios de Misas que se celebrarán mañana 1.º de Septiembre, en el convento de Padres Carmelitas, y el jueves 2, en la parroquia del Salvador y Santa Mónica, así como la novena de Misas y Rosarios que dará principio mañana, a las ocho, en la iglesia del convento de San José y Santa Teresa, y el Rosario que se rezará a las siete de la tarde del citado día 2, en la expresada parroquia del Salvador y Santa Mónica, serán en sufragio de la finada.  
El excelentísimo y reverendísimo señor Arzobispo de esta diócesis ha concedido cien días de indulgencia, en la forma acostumbrada.

**MADRID**  
**Cuartilla suelta**  
Después de pasarse unos días consagrados a la caza de codornices, en la cual es maestro consumado el conde de Romanones, ha recalcado en Madrid, de tránsito para San Sebastián y Biarritz, y ha hecho unos cuantos disparos para cobrar fácilmente unas cuantas «codornices políticas» que las que quedan en los sotos del Manzanares.  
El conde ha declarado que la crisis que ha producido el señor Bergamín la resolverá fácilmente el señor Dato en su forma que mejor le parezca; pero que el suceso político traerá cola, ya que la salida del ministro de la Gobernación responde a discrepancias de doctrina.  
Trabajo le mandaría yo al conde y a quien quiera que echase sobre sí la tarea de definir y puntualizar los dispendios doctrinales del señor Dato y los ministros que se sientan bien hallados en el Gabinete, y el señor Bergamín, que parece decidido a marcharse, y le mandaría gran trabajo, con el encarguito, porque todo cuanto se afirma en punto a discrepancias de doctrina entre unos y otros conservadores es pura monserga.  
Y la razón es bien sencilla. Programa doctrinal no lo tienen los conservadores, los cuales, como tantas veces se ha dicho y demostrado, vienen limitándose, desde hace tiempo, a dar realidad a las «ilusorias», a los «idealismos» y hasta a las locuras de los liberales, siendo éstos, a su vez, tornavoces de lo que piden las extremas izquierdas.  
Lo que puede distinguirse y de hecho distingue a unos conservadores de otros, es la conducta, los modos y las maneras de gobernar; el entender unos que lo que conviene para ir viviendo, o más exacto, para ir muriendo, es contemporizar y transigir, al revés de los que opinan, y procuran con sus obras hacer buenas sus opiniones, que no se goberna transigiendo, sino resistiendo, en lo que es esencial y lo que requiere el decoro del Poder, a la manera que resiste la cabeza las pasiones del corazón. Esta es la diferencia, que tiene su raíz en los principios doctrinales y no en habilidades, que son forma de la flaqueza humana; y como es así, la crisis que está en el telar podrá tener derivaciones personales, que se traduzcan luego para que convenientemente, en derivaciones políticas, pero no por cuestiones de carácter doctrinal.  
Si por esto fuera, ni los liberales ni los conservadores refirían nunca ni entre sí ni con sus adversarios, porque en tal respecto, en realidad, nada los separa ni los distingue. Aunque repitiéndome, tengo que recordar lo que he dicho, a saber: que entre los dos partidos que desempeñaban el papel de ruedas del carrocho del régimen no podía señalarse sino esta insignificante diferencia: los conservadores son liberales con encandernación lujosa; los liberales son... conservadores en rústica. Ninguno de los liberales que se hizo conservador y ninguno de los conservadores que se hizo liberal tuvieron que rectificar su pasado; lo único que tuvieron que modificar fue la indumentaria...

**Muerte del Cardenal Amette**  
**Arzobispo de París**  
El eminentísimo y reverendísimo señor Cardenal León Adolfo Amette nació en Douville, diócesis de Evreux, el día 6 de Septiembre de 1850; era Obispo desde el año 1898, en que fué nombrado para regir la diócesis de Bayeux, desde cuyo cargo pasó en 21 de Febrero de 1906 a ser Coadjutor con derecho de sucesión del Cardenal Guibert, Arzobispo de París, llevando el título de Arzobispo de Side.  
En 27 de Enero de 1908 sucedió a dicho Cardenal Guibert en el Arzobispado de París, y en 27 de Noviembre de 1911 fué creado por el Papa Pío X Cardenal del Orden de Presbíteros, con el título de Santa Sabina.  
(POR TELEGRAMA)  
**Detalles de la muerte**  
**del Cardenal Amette**  
París.—A las seis de la mañana ha fallecido el Cardenal Amette.  
Se hallaba en el convento de Hermanas de San José de Cluny, en Etouney, donde pensaba descansar varios días.  
El sábado se le presentaron los primeros síntomas de una afección cardíaca, extremándose los cuidados del Cardenal.  
Por la tarde, encontrándose más aliviado, cenó, retirándose poco después a sus habitaciones.  
A las cinco de la mañana entró un criado en el dormitorio y se encontró al Cardenal tendido en el suelo.  
El Obispo Monsiñor Oedelein le dió la absolución in extremis.  
Esta tarde se verificará el embalsamamiento del cadáver, y mañana será trasladado a París.  
Los médicos han certificado que la muerte del Cardenal sobrevino a consecuencia de un ataque cardíaco.  
El ilustre purpurado iba a cumplir los 70 años.  
La prensa francesa le dedica extensas necrologías, elogiando su talento y sus virtudes.  
La noticia del fallecimiento ha producido gran consternación.  
**El pésame de Deschanel**  
París.—El presidente de la república, tan pronto como tuvo noticia del fallecimiento del Cardenal Amette, encargó al secretario M. Dratmuyser Bracconier visitara en su nombre al Obispo auxiliar Monsiñor Rolland Rotschelin y le expresara el sentimiento suyo y el de su esposa por el infausto acontecimiento.  
**El Cardenal Gasparri**  
Roma.—El Cardenal Gasparri, Secretario de Su Santidad, ha dirigido un despacho telegráfico a Monsiñor Rolland, Obispo auxiliar de París, comunicándole que el Papa había experimentado un gran dolor al informarse de la muerte del Cardenal Amette, hacia el cual sentía una gran estimación.

## Se plantea la crisis

### Reunión del Consejo de ministros

### Llega a Madrid don Alfonso

### Hoy a las once se resolverá

**Llega don Alfonso**  
A las cinco y media ha llegado don Alfonso a Palacio, procedente de San Sebastián.  
Le acompañaban el ayudante teniente coronel señor Gallego y director de los ingenieros de la Hispano Suiza.  
A las 6'45 salió acompañado del marqués de Torrecilla a pasear por la Casa de Campo.  
Don Alfonso ha manifestado a los periodistas que hasta mañana a las once no ocurrirá nada, y que podían retirarse de la puerta de Palacio, si gustaban.  
Sabemos que don Alfonso ha invitado esta noche a cenar al señor Dato.  
**De modo que yo celebraré que se expongan los distintos criterios para saber a qué atenerme.**  
Fuera de esto, no ocurre nada más. He recibido un cablegrama, manifestándome que el (Alfonso XIII) salió de Norfolk con rumbo a Nueva York.  
**El subsecretario de Gobernación**  
El señor Ruano, al recibir a los periodistas, nos ha dicho que don Alfonso salió ayer, a las diez, de Santander, y llegará esta tarde, a las seis, a Madrid.  
**Dice Sánchez Guerra**  
San Sebastián.—El señor Sánchez Guerra, hablando en el Casino con los señores Francos Rodríguez y duque de Almodóvar, manifestó su opinión favorable a que continuase el señor Dato en el Poder.  
**Consejo de ministros**  
**A LA ENTRADA**  
A las cuatro y media de la tarde ha quedado constituido el Consejo de ministros.  
La expectación atrajo numerosos periodistas y corresponsales.  
El señor Dato no fué visto por los periodistas.  
Llegó a su despacho muy temprano. El señor Domínguez Pascual dijo:—Ya sabrán ustedes a qué atenerse por las manifestaciones que les ha hecho esta mañana el presidente.  
Llevaba bastantes expedientes, aunque dijo que creía que no se trataría de ninguno.  
Ya estarán ustedes enterados de todo. Creo que trataremos muy pocos asuntos administrativos.  
Los señores Ortúyo y vizconde de Eza llevaban también varios expedientes de indulto y uno de libertad condicional que alcanza a 111 reclusos.  
Estos—añadió—no tienen culpa de lo que hagamos nosotros, y no es justo que dejemos este asunto sin resolver.  
El señor Espada no facilitó ninguna referencia.  
Vengo, dijo, a oír lo que digan los demás ministros.  
El señor Cañal dijo:—Vengo a oír las manifestaciones del señor Dato.  
El marqués de Lema manifestó que tampoco traía nada.  
Un periodista:—¿Va usted a ligarse al nuevo Gobierno?  
El marqués:—En 1917 dos años personalidades me rogaron que me ligase a un nuevo Gobierno y yo me negué.  
Después hice lo que el partido exigió de mí.  
Yo no sé lo que pasará. Si debo quedarme, continuaré; pero recuerden que en otras ocasiones no he creído conveniente quedarme.  
**A LA SALIDA**  
Cerca de las seis y media terminó el Consejo.  
El señor Cañal dió la siguiente referencia a los periodistas:  
Ante todo les daré cuenta de los asuntos aprobados.  
De Gracia y Justicia.—Un expediente de libertad condicional y un indulto particular.  
De Guerra.—El vizconde de Eza dió cuenta de las medidas sanitarias tomadas en el Ejército de África, y otras disposiciones relativas al régimen de abastecimiento de trigo y harina para el Ejército.  
De Hacienda.—Aprobóse la real orden fijando la cifra en que se aumentará el tipo concertado en cada una de las tres provincias vascas.  
También se aprobó el proyecto reorganizando la inspección de Aduanas y varios expedientes fijando el capital por que han de tributar las Sociedades anónimas extranjeras.  
**Manifestaciones de Dato**  
Dato expuso la situación creada por la reiterada dimisión de Bergamín, tanto por las dotes personales del ministro dimisionario como por la significación de la cartera vacante.  
Ante estos hechos creyó oportuno realizar determinadas gestiones para conocer la cooperación que le podían prestar las fuerzas afines, y no encontrando completa unanimidad en éstas, creía que se hallaba

en el caso de someter la cuestión pendiente a los compañeros de Consejo.  
Estos, por unanimidad, apreciando la situación en los mismos términos que el presidente, reiteraron a éste la más completa adhesión, poniendo a su disposición los cargos que desempeñan para que con absoluta libertad proceda como estime conveniente al someter el caso al conocimiento de la corona.  
El señor Cañal añadió que el señor Dato irá hoy a Palacio, pero más tarde.  
Los periodistas conversaron breves momentos con el señor Dato y éste les dijo que hasta mañana a las once no habría novedades.  
Añadió que no le gustaba ver en las puertas de Palacio grupos esperando el resultado de la crisis, pues con los periodistas se juntan personas ajenas a la profesión.  
Por ello les rogaba que acudieran a la Presidencia mañana a las doce, donde les facilitaría amplia información de cuanto aconteciera.  
**Quedarán cuatro ministros**  
Informes particulares nos permiten asegurar que quedarán cuatro ministros del actual Gabinete.  
El señor Bugallal pasará a Gobernación.  
El vizconde de Eza y Domínguez Pascual quedarán en sus respectivas carteras, lo mismo que Cañal, aunque pudiera ser que éste pasara a otro departamento ministerial.  
También se cree que entrarán dos ministros nuevos.

**VIAJES DE OTOÑO**  
La Compañía francesa de turismo organiza para las fechas, según los itinerarios y precios que se indican, comprendidos transportes, alojamiento y manutención completa en hoteles de primera y segunda, los siguientes viajes:  
Primero. Con salida de Cerbère el 17 de Septiembre próximo, durante ocho días en Francia, en auto-cars, por todo el mundo.  
**Ruta de los Pirineos**  
desde el Mediterráneo al Atlántico, con el itinerario: Cerbère, Perpignan, Font-Romeu, Ax, Luchoñ, Cauterets, Eaux Bonnes, Biarritz, Hendaya.  
Clase única en primera, 995 francos, o pesetas 478.  
Segundo. Con salida de Cerbère el 20 del próximo Septiembre, a París, alrededores y campos de batalla once días en Francia.  
Primera, 1.340 francos o 644 pesetas; segunda, 1.165 francos o 580 pesetas, y tercera, 1.013 francos o 487 pesetas.  
Tercero. Con salida de Cerbère el 30 de Septiembre, durante 23 días en Francia y Suiza con el itinerario: Cerbère, Marseille, Avignon, Lyon, Geneve, Lausanne, Montreux, Berno, Bale, Estrasburgo, Nancy, Verdun, Reims, Champagne, Chemin des Dames y Campos de Batalla, Fontainebleau, Versailles, Cerbère.  
En primera clase, 3.055 francos, o sean 1.467 pesetas; segunda, 2.705 o 1.299 pesetas.  
Cuarto. Excursiones a Lourdes para la segunda quincena de Septiembre y primera de Octubre, compuestas para mayor comodidad sólo de 20 a 30 viajeros. Seis días en Francia, con el itinerario: Cerbère, Carcasonne, Toulouse, Lourdes, Toulouse, Cerbère. Precios: En primera, 327 pesetas; en segunda, 26, y en tercera, 269.  
**Otra excursión a Lourdes**  
Ocho días en Francia, con el mismo itinerario, mas la visita a Pau y Cauterets en primera, 365 pesetas; en segunda, 334, y en tercera, 280.  
Quinto. Viajes de 16 días al Norte de Africa saliendo desde Marsella a Burdeos, en las fechas que se fijarán dentro de Octubre o Noviembre, con plazas limitadas, que deben pedirse cuanto antes, visitando entre otras importantes poblaciones, Orán, Argel, Taza, Fez, Meknes, Rabat y Casablanca. Utilizando paquetes de la Transatlántica, auto-cars, camellos, caballos y tiendas de campaña. Comidas y danzas indígenas, hasta el punto de que el viajero irá de sorpresa en sorpresa.  
Precio: 3.950 francos, o sean 1.896 pesetas.  
La reducción de francos a pesetas está hecha al cambio del 48 por 100, siendo alterable, según la cotización.  
Queda abierta la inscripción para todos los viajes. Dirigirse personalmente o por escrito a la Agencia, Don J. Pérez Lucía, Avelanas, 7, Valencia.  
**Escuelas Salesianas, Valencia, 3.º externado**  
**Primera enseñanza y Comercio**  
El día 6 del próximo Septiembre se abrirán de nuevo las clases en este Colegio.  
Dada la importancia que tienen los primeros días, no dudamos que todos los padres mandarán a sus hijos cuanto antes, para poder organizar las clases y funcionar éstas con toda regularidad.  
Las matriculas se harán en la portería del antiguo Colegio; por la mañana, a las nueve, y por la tarde, a las dos.  
**IMPORTANTE**  
Nuestro niños deben acudir al Colegio por la mañana, a las siete y media, y por la tarde, a las dos.  
Los días festivos deben acudir por la mañana a las nueve y por la tarde a las tres.  
Este año, al igual que los anteriores, habrá clases nocturnas para adultos; a su tiempo se fijará la fecha de apertura y horas de las mismas.

**Peregrinación valenciana a los santuarios de Zaragoza, Lourdes y Santísimo Cristo de Limpias**  
La comisión organizadora tiene la satisfacción de comunicar a los peregrinos la grata noticia de haber sido designado por el excelentísimo señor Arzobispo de esta diócesis, presidente de esta peregrinación el muy ilustre señor doctor don Julio Cabreris Andrés, Canónigo de esta Basílica Catedral; al propio tiempo pone en conocimiento de los reverendos señores sacerdotes haber sido solicitada la gracia de dispensa de residencia a todos los que toman parte en esta peregrinación. Útilmente se advierte que el plazo de inscripción y prórroga concedida termina hoy día 31, a las siete de la tarde.  
MIGUEL PEÑAFLO.

**Cuota militar**  
Ha sido ampliado hasta el 30 de Septiembre el plazo para que los mozos del ream, plazo de 1920 puedan hacer, se de cuota o pasar de mil a dos mil pesetas.  
**LA ESCUELA MILITAR "VALENCIA"**, plaza de Teatín, número 23, se encarga de hacer las gestiones necesarias.  
**ANIS DEL GALLO**  
**KOLA CORTALS**  
**Se compran** desperdicios de papel, de 20 a 50 céntimos kilo, especial para archivos. Cuarte, 167 - Teléfono 1460

**Dimisión colectiva**  
**(TELEFONEMA URGENTE)**  
El Consejo de ministros ha acordado la dimisión colectiva.  
Ha quedado encargado el señor Dato de llevarlo a Palacio.  
Don Alfonso, que ha llegado esta tarde, ha invitado a cenar al señor Dato.  
Don Alfonso ha dicho que hasta mañana a las once no se resolverá la crisis. Esta mañana han celebrado una extensa conferencia en el Ministerio de Gracia y Justicia los señores Bugallal y Espada.  
**Dice Dato**  
Al recibir el señor Dato a los periodistas nos ha dicho que don Alfonso ha suspendido su anunciado viaje a Bilbao, habiendo salido en automóvil para Madrid.  
Ayer llegaron los ministros de Estado e Instrucción.  
Añoche a las ocho—siguió diciendo el señor Dato—recibí un telegrama del monarca, comunicándome que, suponiendo que el Consejo de ministros anunciado para hoy tendría gran importancia, salía para Madrid en automóvil, y me saludaba afectuosamente.  
Supongo que habrá salido a las nueve de la mañana y que antes de las seis de la tarde se hallará aquí.  
No me extraña la determinación de don Alfonso, por el ruido que ha metido el anunciado Consejo.  
Don Alfonso, que se interesa, como es su deber, por cuanto afecta a la gobernación de España, ha querido ver las cosas de cerca para percibirse convenientemente de ellas.  
Yo no he hecho indicación de ninguna clase, pues mi propósito era el de trasladarme a Bilbao para darle cuenta del resultado del Consejo, pues a mí no me asusta el viajar.  
Ayer me telegrafió el señor marqués de Lema, anunciándome que salía para Madrid.  
Como yo estaba invitado a almorzar con el señor Cañal en Madrid, le telegrafié a mi vez rogándole que se apease en Villalba.  
Así lo hizo, y al almuerzo asistieron también los señores vizconde de Eza, Domínguez Pascual y Bugallal.  
Esta tarde, a las cuatro y media, habrá Consejo de ministros.  
Trataremos de la sustitución del señor Bergamín, pues desgraciadamente insiste en la dimisión, pero no por motivos políticos, sino puramente personales.  
Hizo grandes elogios del señor Bergamín, diciendo que en estos momentos es muy difícil la sustitución.  
«Estos momentos son difíciles. Después del Consejo iré a Palacio para dar cuenta de los acuerdos del Consejo. No sé si el Consejo será de larga duración. El jefe de la escuadra me telegrafía que hoy a las doce debía salir don Alfonso, en el acorazado «España», con rumbo a Bilbao, para asistir a las regatas. Supongo que su permanencia en Madrid será breve. He visto que se me han dirigido censuras por haber hecho pública la noticia de la crisis. Yo me creía en el deber de hacerlo, precisamente porque no se halla abierto el Parlamento y debo oír a la opinión. Los periódicos, aparte de sus apasionamientos, dan orientaciones, que deben ser tenidas en cuenta, sobre todo en un Gobierno que, como el que presido, es de opinión.

**Los abusos de la Compañía del Norte**  
¿Cusque tandem... Compañía del Norte, abusará de la paciencia del público? Es mucho abuso el que se viene cometiendo por la Compañía de ferrocarriles del Norte, especialmente los sábados por la tarde. Todos sabemos que el número de pasajeros que afluente a la línea de Utiel es importantísimo, y a pesar de saberlo también la Compañía, no es para evitar las molestias y serios disgustos que proporciona al público, que pacientemente ha de meterse en cola a las tres de la tarde para tomar billete, y esto si lo consigue, ya que a esa hora se da el caso de que haya formando cola más de 200 personas, a las que no a todas se les puede expedir billete, ya que llegada la hora, si no es antes, se cierra la taquilla y se ve al pasajero obligado a tomar billete de andén para entrar en la estación, y luego pagar doble por el billete, cuando la culpa está en la Compañía, que debería abrir, por lo menos, dos taquillas antes de las tres de la tarde, y de este modo se evitarían conflictos y molestias al pacientísimo público.  
El abuso cometido ayer en el tren que debe llegar a Valencia a las 9'20 de la mañana no tiene límites. Estos días se ha celebrado en Buñol feria, que terminó ayer, con lo que el número de viajeros era de suponer sería considerable; pero la Compañía, siempre previsora, había dispuesto en dicha estación tres coches (de ordinario suelen ser seis), y claro está, no había asientos para todos los viajeros, los que se han visto obligados a subir en gran número en los techos de los coches, y a los más privilegiados se les ha proporcionado tres furgones, en los que han tenido que acomodarse de pie más de 400 pasajeros. ¿Por qué la Compañía no tenía dispuestos en Buñol unos cuantos coches de transporte ganado para que el público hubiera tenido al menos un departamento apropiado? ¿Señor gobernador, ¿es esto tolerable? ¿No tiene vuestro medio para meter en cintura a esa Compañía abusadora? Esperamos preste la atención debida a estas denuncias, para que no se repitan hechos tan bochornosos, aunque mucho tememos ocurra lo propio el sábado y lunes próximos.

**Academia Sancho Ordines**  
Preparación completa para el Bachillerato, Magisterio, Comercio, Correos, Náutica, Aduanas, Peritajes, Banco de España, Tabacalera, Monte de Piedad, Sobrestantes, Auxiliares de Catastro y Cuerpo de Prisiones.—Clases especiales de Francés, Matemáticas y Mecanografía para ambos sexos.  
Preparación sólida para las próximas oposiciones a Escuelas Nacionales.  
Profesorado competente  
Rey Don Jaime, 4, principal.—Valencia





